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Цель урока: 
Познакомиться с 

основными 
понятиями раздела 

Орфоэпия и 
систематизировать 
полученные знания 

для подготовки к 
ЕГЭ (задание № 4). 

 



Знать: 

Нормы произношения 
и ударения. 

Уметь: 

Применять их в речи. 



Орфоэпия  
(греч. «орфос» - правильный + 

«эпос» - «повествовать, 
говорить, речь»= правильная 

речь) 

Орфоэпия –  

раздел науки о языке, 
изучающий нормы 

произношения слов и их 
форм. 



Орфоэпические нормы –  

это исторически 
сложившиеся и принятые 

в обществе правила 
произношения.  

 



Орфоэпические нормы 

Нормы  

произношения  

звуков и  

их сочетаний 

Нормы ударения  

(акцентологические  

нормы) 



Для успешного овладения 
орфоэпической нормой необходимо: 

Научиться внимательно и критично 
слушать свою речь и речь 

окружающих. 
Постоянно сверяться с 

орфоэпическими словарями. 
Перестать болезненно воспринимать 

замечания в этой области. 
Различать два стиля произношения – 

строгий и разговорный. 



 
В русских и заимствованных словах 
 перед гласным Е [Э] произносится 

Мягкий согл. зв. 
аг[р‘э]ссор 
ши[н‘э]ль 
[т‘э]рмин 
ака[д'э]мия 
конг[р'э]сс 
[т'э]кст 
О[д'э]сса 
 

 

Твѐрдый согл. зв. 
[тэ]мбр 
[тэ]мп 
а[дэ]кватно 
[тэ]нденция 
пар[тэ]р 
[кэ]мпинг 
компью[тэ]р 
[тэ]рмос 
бу[тэ]рброд 
[дэ][тэ]ктив 
 

 

Нормы произношения согласных 



В суффиксе –изм- согласный З  

произносится твѐрдо 

профессионали[з]м 
романти[з]м 
пацифи[з]м 
реали[з]м 

террори[з]м 

Нормы произношения согласных 



ЧН 

[ЧН] 
пото[чн]ый 

раздато[чн]ый 
съѐмо[чн]ый 
серде[чн]ые 

капли 

[ШН] 
коне[шн]о 
ску[шн]о 

наро[шн]о 
скворе[шн]ик 

яи[шн]ица 
пустя[шн]ый 
праче[шн]ая 
Ильини[шн]а 

 

[ШН] и [ЧН] 
горчи[чн]ик 
горчи[шн]ик 
було[чн]ая 
було[шн]ая 

 
 
 

Нормы произношения  
сочетаний звуков 



ЧТ 

[ЧТ] 

по[чт]а 

у[чт]и 

со[чт]ѐмся 

[ШТ] 

[шт]о 

[шт]обы 

потому [шт]о 

Нормы произношения  
сочетаний звуков 



-ТСЯ-/-ТЬСЯ- 

[ЦЦА] 

собира[цца] 

обвиняе[цца] 

Нормы произношения  
сочетаний звуков 



Не вставляйте лишние буквы в 
следующие слова  

компроментировать 

конкурентноспособный 

константировать 

интригант 

юристконсульт 

прецендент 

переспектива 

черезвычайный 

подскользнуться 

подчерк 



бессребреник 

должны   пирожное 

испещренный 

меблированный учреждение 

чрезвычайный 

чрезмерный 



Нормы произношения гласных 

е[э] ѐ[о] 

А[ф’э]ра  
О[п’э]ка  
Ва[л’э]жник  
Ис[т’э]кший  
Совре[м’э]нный  
О[с’э]длый  
Отц[в’э]тший  
Двое[ж’э]нец  
Хре[б’э]т 
 

Шо[ф’о]р      
С[в’о]кла 
Бе[л’о]сый 
Поб[л’о]кший 
О[т’о]кший 
[Ш’о]рстка 
[Щ’о]лка 
Ник[ч’о]мный 
Новорож[д’о]нный 
Осуж[д’о]нный 
Из[д’о]вка 
Однои[м’о]нный 
Догово[р’о]нность 



[Э] 
афера 

бытие 

головешка 

гренадер 

зев 

двоеженец 

житие 

опека 

оседлый 
недоуменный 

иноплеменный 

крестный (ход) 

хребет 

ярем 



издЁвка наперчЁнный 

новорождЁнный 

осуждЁнный 

побасЁнка 

полЁгший 

свЁкла 

щЁлка 

смЁтка 

остриЁ 

блЁклый 



ж[э]лчь - ж[о]лчь 

ман[э]вр - ман[о]вр 

Нормы произношения гласных 

Вариантное произношения 
гласных 



Е или Ё? 

афера 

Е 

Ё 

бытие 

оседлая-оседлость 

опека 

берѐста 

жѐлчь-жѐлчный 

заѐм 

манѐвр-
манѐвренный 

свѐкла 

разведѐнный 

отключѐнный 

включѐнный 

проведѐнный 



Необходимо помнить! 
В некоторых иноязычных словах 

безударные гласные произносятся 

отчетливо. 

       б[о]а 

       к[о]ллега 

       [о]азис 

       р[о]к[о]к[о] 

       кака[о] 

       ауди[о] 

 

 

 



Задание:  
Установите, как  произносятся 

согласные перед Е 

аннексия 

бенефис 

брюнет 

бутерброд 

дебют 

декан 

демпинг 

 

идентичный 

компетентный 

нонсенс 

леди 

нейрохирург 

рейтинг 

 сессия 



Произносите правильно! ! 

ан[нэ]ксия 

бе[н’э]фис 

брю[н’э]т  

бу[тэ]рброд 

 [д’э]бют 

 [д’э]кан 

 [дэ]мпинг 

и[дэ]нтичный 

компе[т’э]нтный 

нон[сэ]нс 

 [л’э]ди 

 [нэ]йрохирург 

 [р’э]йтинг 

 [с’э]ссия 

 

 



Твердый или мягкий согласный 
перед буквой Е? 

бассейн 

Мягкий согласный Твердый согласный 
слова- « иностранцы» 

термин 

музей 

патент 

шинель 

юриспруденция 

бутерброд 

бизнес 

декан 

диспансер 

неоглобализм 

девальвация 

дезинформация 



Уважайте «остатки» 
старомосковского произношения  

чн    [шн] 

конечно 

скучно 

скворечник 

прачечная 

яичница 

девичник 

горчичник 

двоечник 



Тест 
1. Отметьте 

нарушения норм 
произношения 

1. ган[тэ]ль                                
2. [т’]ерапевт 
3. [д’]екан 
4. [дэ]мократия 
5. [д’]емон 

2. Отметьте слова, в 
которых буква 
пишется и 
произносится 

1. о_дышка 
2. на_смехаться 
3. во_бражение 
4. прот_вень 
5. поли_тиленовый 

3. Отметьте нарушения  
произносительных 
норм 
1.  [ р’]ектор 
2.  хре6ѐт 
3.  Фомини[шн]а 
4.   му[шн]ой 
5.   кон[сэ]рвы 

4. Отметьте нарушения 
орфографических и 
произносительных 
норм  
1. юрисдикция 
2. задолженность 
3. растениеводство 
4. интриганты 
5. милостливый 



Тест  (ответы) 
1. Отметьте нарушения 

норм произношения 
1. ган[тэ]ль                                
2. [т’]ерапевт 
3. [д’]екан 
4. [д’]емократия 
5. [д’]емон 

2. Отметьте слова, в 
которых буква 
пишется и 
произносится 

1. одышка 
2. насмехаться 
3. воображение 
4. противень 
5. полиэтиленовый 

3. Отметьте нарушения  
произносительных 
норм 
1. [ р’]ектор 
2. хре6ет 
3. Фомини[шн]а 
4. мучной 
5. кон[с’]ервы 

4. Отметьте нарушения 
орфографических и 
произносительных 
норм  
1. юрисдикция 
2. задолженность 
3. растениеводство 
4. интриганы 
5. милостивый 



Нормы ударения 
(акцентологические нормы) 

Ударение  –   

звуковое выделение одного из 

слогов слова более сильным 

произнесением гласного звука.  

  



Отличительные особенности 

русского ударения — его 

разноместность (кнИга, фонАрь, 

орфоЭпия) и подвижность (стенА 

— стЕну — стЕнам и стенАм). 

 С помощью ударения 
различаются слова и формы слов 

(нОшу – ношУ; снЕга – снегА). 



Почему у других народов 
нет такой проблемы? 

Дело в том, что в некоторых языках 
ударение фиксированное: 

в 
финском 

и 
эстонском 

в польском во 
французском 

- на 
первом 
слоге 

- на 
предпослед
нем слоге 

- на 
последнем 

слоге 



Нормы ударения 
(акцентологические нормы) 

Русское ударение 

свободное  
(разноместное) –  
падает на любой  

слог 

мЕнеджер 
созЫв 
докумЕнт 
медикамЕнт 

подвижное 

неподвижное 



Особенности русского ударения 

Ударение в русском языке 

разноместное, т.е не закреплено за 

определенным слогом. 

СрЕдства 

ДосУг 

КаталОг 

АсимметрИя 

         Разноместность делает 
ударение в русском языке 

индивидуальным признаком каждого 
отдельно взятого слова! 

Е 

У 

О 

И 



Ударение в русском языке играет 
смыслоразличительную роль 

Отзыв отзЫв 

бронИровать бронировАть 

вЕдение ведЕние 

языкОвый языковОй 



зАмок – замОк 

Атлас – атлАс 

Ирис – ирИс 

домОвый – домовОй 

языкОвый – языковОй 

зАнятый – занятОй 

подвИжный – подвижнОй 

чУдный – чуднОй 

запАсный - запаснОй 



      Большинство слов русского 

языка (около 96%) отличается 

неподвижным (фиксированным) 

ударением. 

      Но! Оставшиеся 4% с 

подвижным ударением являются 

наиболее употребительными 

словами, составляющими 

базисную,  частотную  лексику  

языка. 



Неподвижное ударение 
при изменении формы слова остается на одном слоге 

Существительное 

И.п. ед.ч. И.п. мн.ч. Р.п. мн.ч. 

инженЕр 
рЕктор 
шофЁр 
договОр 
тОрт 
шАрф 
бюллетЕнь 
срЕдство 
тУфля 

инженЕры 
рЕкторы 
шофЁры 
договОры 
тОрты 
шАрфы 
бюллетЕни 
срЕдства 
тУфли 

инженЕров 
рЕкторов 
шофЁров 
договОров 
тОртов 
шАрфов 
бюллетЕней 
срЕдств 
тУфель 



Глаголы 

на окончании на основе 

ободрИть 

облегчИть 

вручИть 

одолжИть 

звонИть 

баловАть 

исчЕрпать 

опОшлить 

закУпорить 

Неподвижное ударение 
при изменении формы слова остается на одном слоге 



основа → окончание 
окончание → основа 

 
дирЕктор → директорА → директорОв 

профЕссор → профессорА → профессорОв 

сестрА → сЁстры → сестЁр 

водА → вОды → вОд  

Подвижное ударение 
при изменении формы слова переходит с 

одной части слова на другую 



Слова могут иметь основное и 
побочное ударение (варианты) 

вЕроисповЕдание 

пОстскрИптум 

ОстросюжЕтный 

гОсслУжба 

сУпероблОжка 

 в сложных и сложносокращенных словах 
 в словах с иноязычными приставками 

прОамерикАнский 



На постановку ударения влияют  
территориальные и  

социально-профессиональные диалекты 

литературное профессиональное диалектное 

руднИк рУдник (шахт.) 

добЫча дОбыча (нефт.) 

алкогОль Алкоголь (мед.) 

экспЕрт Эксперт (юр.) 

кОмпас компАс (мор.) 

ремЕнь рЕмень 

хозЯева хозяевА 

зимОвье  зимовьЁ 

слУчай случАй 



В области русского ударения 
нет никаких правил – есть 

только тенденции!!! 

Иностранные слова 
произносятся так, 

как в языке - 
источнике 

мАркетинг (англ.) 

факсИмиле (англ.) 

жалюзИ (фр.) 

фетИш (фр.) 

Рассмотрим некоторые из них 



Ударение в кратких прилагательных  

Он прав – она правА – они прАвы 

Он весел – она веселА – они вЕселы 

Он глуп – она глупА – они глУпы 

Он глух – она глухА – они глУхи 

Он горд – она гордА – они гОрды 

Он груб – она грубА – они грУбы 

Он жив – она живА – они жИвы 

Он крепок – она крепкА – они крЕпки 

Он занят – она занятА – они зАняты 



Глаголы с ударением на основе во 
всех формах, кроме формы женского 
рода  

Он брал – она бралА – они брАли 

Он взял – она взялА – они взЯли 

Он гнал – она гналА – они гнАли 

Он жил – она жилА – они жИли 

Он звал – она звалА – они звАли 

Он снял – она снялА – они снЯли 

Он спал – она спалА – они спАли 



Глаголы с ударением на приставке, 
кроме формы женского рода  

Он зАмер – она замерлА – они зАмерли 

Он нАчал – она началА – они нАчали 

Он Отбыл – она отбылА – они Отбыли 

Он пОнял – она понялА – они пОняли 

Он прИнял – она принялА – они прИняли 

Он зАнял – она занялА – они зАняли 

Он нАнял – она нанялА – они нАняли 



Две группы глаголов на -ировать  

баллотИровать 

блокИровать 

гарантИровать 

дисквалифицИровать 

дискутИровать 

инсценИровать 

копИровать 

бомбардировАть 

гравировАть 

группировАть 

лакировАть 

пломбировАть 

премировАть 

формировАть 

блокИрованный премирОванный 

То же самое в 
причастиях 

И 

И 

И 

И 

И 

И 

И 

И 

И А 

А 

А 

А 

А 

А 

А 

А 

О 



Глаголы с ударением на окончании 

включИть – ты включИшь – он 
включИт – они включАт 

заключИть – ты заключИшь – он 
заключИт – они заключАт 

звонИть – ты звонИшь – он звонИт – 
они звонЯт 

облегчИть – ты облегчИшь – он 
облегчИт – они облегчАт 

повторИть – ты повторИшь – они 
повторЯт 

приободрИть – ты приободрИшь – они 
приободрЯт 

усугубИть – ты усугубИшь – они 
усугубЯт 



Где можно опираться на аналогию?   

монолог-диалог-каталог-некролог 

филантроп-филантропия 

кулинар-кулинария 

ветеринар-ветеринария 

рефлекс-рефлексия 

сосредоточить-сосредоточение 

обеспечить-обеспечение 

обрушить-обрушение 

обнаружить-обнаружение 

кухня-кухонный 

ген-генезис 

Украина-украинский 

красивый-красивее 

сведения-осведомиться 



Нормы фиксируются 
словарями. Нормы 

ударения представлены 
в словарях ударения и в 

орфоэпических 
словарях. Поскольку 

язык находится в 
постоянном изменении, 

одно и то же слово 
может по-разному 

интерпретироваться в 
разных словарях.  



ФИПИ было объявлено, что 
материалы для задания ЕГЭ А1 
в 2013 г. прошли проверку по 

новому орфоэпическому 
словарю РАН: «Большой 
орфоэпический словарь 

русского языка» под редакцией 
Л. Касаткина, М., «АСТ», 2012.  



 В результате был осуществлѐн 
переход на новый 

акцентологический минимум при 
подготовке КИМов, который был 
опубликован в 2013г. в составе 
официального пакета КИМ ЕГЭ 

по русскому языку на 
официальном сайте ФИПИ.  

В 2017г. опубликован 
уточнѐнный список слов – 
орфоэпический словарик 

(словник). 



Совет 
Некоторые авторы пытаются дать 

теоретические обоснования к 
заданию ЕГЭ №4. Но это не самый 
продуктивный подход, поскольку 

правил постановки ударения в 
русских словах нет, а есть лишь 

многочисленные закономерности, 
относящиеся к отдельным 

группам слов или их формам.  
Поскольку нам повезло — мы 
знаем полный список слов, 
используемых в КИМах, то 

надѐжнее всего слова из этого 
списка  выучить.  

 



В одном из приведѐнных ниже слов допущена 
ошибка в постановке ударения: НЕВЕРНО 
выделена буква, обозначающая ударный 
гласный звук. Выпишите это слово.  

начАвший  

донЕльзя  

откупОрил  

красИвее  

знАчимый  

Ответ: ___________ откУпорил  

Демоверсия ЕГЭ - 2017  



Потренируемся…. 


